

# MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2014-2015.

**Francisco Javier Beas Torroba**

Centro de Estudios «Pedro Suárez» | secretaria@cepedrosuarez.es

## ACTIVIDADES.

### Sesiones de los órganos de gobierno.

La Junta de Gobierno del Centro de Estudios «Pedro Suárez» se reunió el día 30 de diciembre de 2014 para la planificación de actividades, aprobación de la memoria económica del ejercicio 2014 y resolver las solicitudes de admisión de nuevos miembros numerarios.

El 1 de junio de 2015 la Junta de Gobierno celebró sesión con objeto de tramitar las solicitudes de admisión de nuevos miembros de número y otros asuntos. Finalmente, la junta convocada para el día 17 de septiembre de 2015 aprobó el informe económico elaborado por el Tesorero, así como la memoria de actividades desarrolladas por el Centro presentada por el Secretario, como procedimiento previo a su consideración por parte de la Asamblea General, entonces convocada. También se programó el acto de inauguración del curso 2015-2016, y quedó abierto el plazo de presentación de candidaturas al Premio Pedro Suárez 2015.



*Asamblea general celebrada en el Centro de Interpretación Molino Bajo de Huéneja.*

La Asamblea General del Centro de Estudios tuvo lugar el 3 de octubre de 2015, en sesión ordinaria celebrada en el salón de actos del Centro de Interpretación Molino Bajo de Huéneja, gentilmente cedido por su Excmo. Ayuntamiento para la ocasión. En este acto se aprobó por unanimidad la memoria de la gestión anual correspondiente al curso 2014-2015, la memoria de actividades desarrolladas durante el citado curso, el estado de cuentas y la propuesta de actividades para el curso 2015-2016; así como la concesión del Premio Pedro Suárez 2015.

### **Nuevos miembros.**

La Junta de Gobierno, reunida en 30 de diciembre de 2014 y 1 de junio de 2015, estudió las propuestas de admisión en el Centro como miembros numerarios de D. Mariano Martín García, arquitecto técnico y profesor de la Universidad de Granada; D. Leandro García Casanova, licenciado en Historia y técnico de la Biblioteca de Andalucía; D.<sup>a</sup> Elisa Isabel Sampelayo López, licenciada en Psicología; D. Rafael Leopoldo Aguilera Martínez, licenciado en Ciencias del Trabajo y Técnico Superior en Recursos Humanos del Ayuntamiento de Roquetas de Mar; y D. José Saavedra Sierra, licenciado en Historia; cuyas solicitudes se ajustaban a lo regulado en los Estatutos y fueron admitidas.

También, en junta celebrada el 17 de septiembre pasado, se acordó nombrar a D. Julio Visconti Merino, miembro de honor de este Centro de Estudios, atendiendo a los singulares méritos artísticos que concurren en su persona y la extraordinaria labor de protección del patrimonio histórico y cultural desarrollada.

### **Conferencias impartidas.**

El curso académico 2014-2015 del Centro de Estudios «Pedro Suárez» quedó inaugurado por el presidente del Consejo Rector, monseñor Ginés García Beltrán, el sábado 15 de noviembre de 2014. Para este acto se contó con la presencia de la Dra. D.<sup>a</sup> Silvia Fernández Cacho, jefa del Centro de Documentación y Estudios del Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico, quien impartió la lección de apertura bajo el título de «Paisajes Culturales de Andalucía: sostenibilidad territorial y calidad de vida». Durante su intervención, la directora del Laboratorio de Paisaje Cultural del IAPH, realizó un análisis de esta categoría patrimonial relativamente nueva. Destacó el extraordinario valor de los paisajes de interés cultural que han sabido mantener el equilibrio entre la actividad humana y el medio natural a lo largo del tiempo, y que resultan fácilmente comprensibles. Son estos territorios los que más posibilidades de futuro tienen hoy día, frente a los que recurrieron a su destrucción por un desarrollo urbanístico mal regulado.

Además, con motivo de la clausura de curso, el pasado 27 de junio, tuvo lugar la conferencia «Agua y Paisaje Cultural en la Tierra de Guadix», dictada por el Dr. José María Martín Civantos, profesor de Historia Medieval de la Universidad de Granada y coordinador del proyecto FP7 MEMOLA. El agua constituye



*Conferencia inaugural de la Dra. Silvia Fernández Cacho, jefa del Centro de Documentación y Estudios del IAPH (Sevilla).*

un elemento esencial en la conformación de los paisajes de la comarca accitana, definidor del sistema orográfico que la caracteriza, organizador del territorio y origen de las divisiones de sus términos. Desde época medieval hasta el día de hoy kilómetros de acequias y extensas superficies de regadío han venido modificando estos paisajes, generando riqueza y cohesión social.



*Intervención del catedrático Francisco Arredondo Arredondo.*

Con motivo de la presentación del *Boletín del Centro de Estudios «Pedro Suárez»* número 27, dedicado a balnearios y baños árabes, el catedrático D. Francisco Arredondo Arredondo impartió una charla sobre la historia de los baños de Zújar. Tuvo lugar el 24 de octubre de 2015 en la Casa de la Virgen de Zújar.

### Premio Pedro Suárez.

El 15 de noviembre de 2014 tuvo lugar la entrega del Premio Pedro Suárez 2014 al Instituto Geológico y Minero de España, en reconocimiento a la labor de investigación científica, conservación del Patrimonio y divulgación de la Geología de la comarca de Guadix, en sus diferentes aspectos, desarrollada desde el Centro Paleontológico Fonelas P-1.



*El director del IGME recoge el galardón junto con el investigador Dr. Alfonso Arribas.*

Por otra parte, la Asamblea General celebrada el pasado 3 de octubre de 2015 otorgó por unanimidad el Premio Pedro Suárez 2015 al Archivo y Biblioteca Diocesanos de Guadix por el modélico proyecto de recuperación y conservación patrimonial desarrollado con motivo de la habilitación de su nueva sede de la antigua iglesia de La Magdalena; pues, además de preservarse un excepcional legado documental y bibliográfico, se ha recuperado un elemento significativo del patrimonio monumental e introducido un elemento dinamizador en este barrio histórico de Guadix.



*Interior del nuevo Archivo Diocesano de Guadix.*



### **Convenios y colaboraciones.**

Durante el mes de noviembre de 2014 se atendió la petición de la Fundación Pintor Julio Visconti, solicitando al Centro de Estudios su aval acerca del valor histórico y arquitectónico del edificio que acoge su sede en Guadix. De igual modo, se colabora con esta institución en el proyecto de Fichero de la Cultura Accitana, de próxima aparición.

El Centro de Estudios está colaborando con el proyecto I+D+i «De Acci a Guadix. Reinterpretando el pasado de una ciudad histórica para proteger su patrimonio y contribuir a su desarrollo (Granada)» (HAR 2013-48423-P), que se sigue desde la Universidad de Granada y está financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad.

De igual modo, a propuesta de la Asociación Multicultural Cascamorras de Baza, ha sido convocado el I premio de investigación histórica sobre Cascamorras para trabajos inéditos que aborden cualquier aspecto relacionado con el origen y evolución de esta fiesta. Esta iniciativa, cuyo fallo se hará próximamente, cuenta con la colaboración del Centro de Estudios.

A lo largo del mes de febrero de 2015 se ponía en marcha el nuevo portal web del Centro de Estudios (<http://cepedrosuarez.es/>). Este proyecto ha recibido una



*Página de inicio de la nueva web del CEPS.*

subvención del Eje 4 Leader del PDR (Programa de Desarrollo Rural de Andalucía), gestionada por el GDR Comarca de Guadix y cofinanciado por la Unión Europea (Feader, 80%) y por la Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural de la Junta de Andalucía (20%).

A propuesta de la junta directiva del Grupo de Desarrollo Rural de la Comarca de Guadix, el Centro de Estudios ha quedado integrado en el Consejo Territorial de Desarrollo Rural Comarca de Guadix. De igual modo, y como resultado de la asamblea general extraordinaria del GDR Comarca de Guadix, celebrada el pasado 29 de octubre de 2015, el Centro de Estudios «Pedro Suárez» ha asumido una de las vocalías en la nueva junta directiva.

## **CECEL.**

Una delegación del Centro de Estudios «Pedro Suárez» asistió a la LXII asamblea anual de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales, celebrada en Ceuta, los días 18 y 19 de septiembre de 2015. En la sesión ordinaria se aprobó la memoria de gestión del curso anterior y se aprobó el proyecto de actividades y presupuesto para el nuevo ejercicio. Por su parte, en sesión extraordinaria se procedió a la renovación parcial de la junta de gobierno, siendo elegido como vocal D. José Manuel Rodríguez Domingo, en representación del Centro de Estudios «Pedro Suárez».



*Junta directiva de la Asociación para el Desarrollo Rural de la comarca de Guadix.*



*Junta directiva de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales (CECEL-CSIC).*



*Miembros del CEPS asistiendo a las explicaciones del Dr. Antonio López Marcos.*



*Visita de los miembros del CEPS al Archivo Histórico Diocesano.*

**VISITAS.**

Correspondiendo a la amable invitación del arqueólogo D. Antonio López Marcos, este Centro de Estudios efectuó una visita al yacimiento del teatro romano de Guadix, el 6 de julio de 2015, teniendo la oportunidad de conocer los trabajos en curso. Durante dicha jornada, también pudo conocerse la nueva instalación del Archivo y Biblioteca Diocesanos de Guadix en su nueva sede de la antigua iglesia de la Magdalena, siendo atendidos por su director D. Manuel Amezcua Morillas.



*Visita guiada a la ermita de N.ªS.ª de la Presentación de Huéneja, por D. Miguel Ángel Rivas Hernández.*



*Miembros del CEPS en El Castañar (Huéneja).*

El 3 de octubre de 2015 los miembros del Centro de Estudios se desplazaron hasta la localidad de Huéneja, donde pudieron visitar la ermita de Nuestra Señora de la Presentación, la balsa de San Marcos, el molino de Abenajara, el Centro de Interpretación Molino Bajo, el área del Castañar, la iglesia y archivo parroquial y el barrio del Castillo, gracias a las facilidades dadas por el Ayuntamiento de la localidad y a la generosa disponibilidad de D. Miguel Ángel Rivas Hernández, miembro de este Centro.

## PUBLICACIONES.

El 20 de diciembre de 2014 tuvo lugar la presentación del *Boletín del Centro de Estudios «Pedro Suárez»*, número 26, en el salón de actos del Palacio Episcopal de Guadix. El mismo corrió a cargo de la directora de la revista, D.ª Ana María Gómez Román, y de D. José Antonio González Alcalá, diputado del área de Asistencia a Municipios de la Excm. Diputación Provincial de Granada y alcalde de Guadix.



*Presentación del Boletín n.º 26 por monseñor García Beltrán, obispo de Guadix, junto con la Dra. Ana M.ª Gómez Román y D. José Antonio González Alcalá, alcalde de Guadix.*

Con motivo de la LXII asamblea anual de la CECEL, el Instituto de Estudios Ceutíes organizó una exposición bibliográfica con las últimas publicaciones editadas por los centros de la Confederación, en la Biblioteca Pública Adolfo Suárez de Ceuta, y entre las que se mostraron las últimas novedades editadas por el Centro de Estudios.

La edición del número 27 del *Boletín del Centro de Estudios «Pedro Suárez»*, dedicado de forma monográfica a balnearios y baños árabes, ha contado con una amplia participación de colaboradores y la ayuda de varias instituciones públicas y privadas. El 3 de octubre de 2015 se presentaba en la Casa de la Cultura de Huéneja, con intervención del historiador D. Miguel Ángel Rivas Hernández, del



*Presentación del Boletín n.º 27 en Huéneja.*

presidente del Centro de Estudios y de D.<sup>a</sup> Noelia Salmerón Puga, alcaldesa pedánea de La Huertezuela.

El salón de actos del Palacio Episcopal de Guadix acogía la presentación de este Boletín, que corrió a cargo de su directora, de D. Fernando Medialdea Dziatzko, presidente de la Asociación de Hostelería y Turismo de la Comarca de Guadix, y de monseñor García Beltrán, presidente del Consejo Rector del Centro de Estudios y obispo de Guadix.



*Presentación del Boletín n.º 27 en Guadix.*



*Presentación del Boletín n.º 27 en Zújar.*

De igual modo, se presentó la revista a los vecinos de Zújar, el 24 de octubre de 2015, contando además con las intervenciones de D. Francisco Arredondo Arredondo y D. Antonio González González, alcalde de Zújar.

Por último, a instancias del Ayuntamiento de Cortes y Graena y de Aguas Termales de Graena S.A., que preside D.<sup>a</sup> Fabiola Romero Hernández, fue presentado este *Boletín* en el balneario de Graena, el pasado 31 de octubre de 2015. El acto estuvo presidido por la Sra. Alcaldesa de la localidad y contó con la participación de D. José Saavedra Sierra y D. José Ramón Sánchez Vicianá.



*Presentación del Boletín n.º 27 en el balneario de Graena.*

## NOMBRAMIENTOS Y FELICITACIONES.

El consejo de redacción del *Boletín del Centro de Estudios «Pedro Suárez»* incorpora a D. Javier Beas Torroba, como secretario, que compatibilizará con la secretaría del propio Centro. Por acuerdo de la junta de gobierno celebrada el 17 de septiembre de 2015 se propone al Ilmo. Sr. D. Francisco Juan Martínez Rojas como miembro del consejo asesor del *Boletín del Centro de Estudios «Pedro Suárez»*. En la actualidad, es deán de la catedral de Jaén, vicario general de la diócesis de Jaén y presidente de la Asociación de Archiveros de la Iglesia en España. Es eclesiástico de sólida formación intelectual, doctor en Historia de la Iglesia por la Pontificia Universidad Gregoriana, diplomado por la Escuela Vaticana de Diplomática y Archivística y diplomado por el Pontificio Instituto de Arqueología Cristiana de Roma. Consejero de número del Instituto de Estudios Giennenses, junto a su labor pastoral ha desempeñado tareas docentes en los seminarios diocesanos de Jaén y Granada como profesor de Historia de la Iglesia, Historia de la Teología, Historia de la Diócesis de Jaén, Historia de las Confesiones Cristianas y Patrología. Es académico de número de la Real Academia de Bellas Artes Nuestra Señora de las Angustias de Granada y ostenta la Medalla de Andalucía, concedida por el Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía.

El Centro de Estudios felicita a D. Manuel Titos Martínez, catedrático de Historia Contemporánea de la UGR y miembro numerario del Centro de Estudios «Pedro Suárez» por su ingreso como académico de número en la Academia Andaluza de la Historia. También a D. Miguel Ángel Martínez Pozo y D. Rafael Leopoldo Aguilera Martínez por sus recientes doctorados en Antropología Social y Ciencias Económicas, Empresariales y Jurídicas, defendidos en las Universidades de Jaén y Almería, con las tesis *Moros y cristianos en el Mediterráneo español: antropología, educación, historia y valores* y *La Función Pública durante el Franquismo*, respectivamente

A título póstumo la Diputación Provincial de Granada ha reconocido con la Medalla de Oro de la Provincia la importante actividad de dinamización social llevada a cabo por D. Antonio Víctor Martínez Cruz con la creación y dirección de la Semana Santa Viviente de Cuevas del Campo. En su planificación y desarrollo tuvo la capacidad de implicar a toda una población en una representación escénica singular.

## NECROLÓGICA.

El 27 de diciembre de 2014 fallecía en su ciudad natal D. Juan Polo García (Guadix, 1923 - 2014), profesor jubilado de la Escuela de Arte de Guadix. Alumno de la Escuela de Artes y Oficios de Granada, en la disciplina de Modelado y Vaciado, su trayectoria docente quedaría ligada durante más de cuatro décadas a la Escuela de Artes y Oficios de Guadix, cuya dirección ejerció entre 1972 y 1989. Obtuvo en 1943 el Primer Premio en la Exposición de Arte organizada por la Obra Sindical de Educación y Descanso, entre otras distinciones. Desarrolló

una dilatada carrera artística, comprometida fundamentalmente con la pintura y la escultura, muestra de la cual son los monumentos públicos a Pedro Poveda, Pedro Antonio de Alarcón y Pedro de Mendoza, todos ellos en Guadix. Alejado de las propuestas de vanguardia abstracta que se desarrollaron en el arte español durante las décadas de 1950 y 1960, siempre permaneció fiel a la figuración, esperando el ansiado “retorno al orden y a la belleza”. Desde 2003 era miembro de honor del Centro de Estudios «Pedro Suárez».

También, cabe lamentar la pérdida del sacerdote D. José Hurtado González (Torvizcón, 1934 - Granada, 2015), miembro numerario del Centro de Estudios «Pedro Suárez» desde 2003, y fallecido el pasado 9 de enero. Doctor en Derecho (1958) por la Universidad de Granada, licenciado en Pedagogía, cursó estudios de Teología, siendo ordenado en noviembre de 1965. En 1958, entonces discípulo de Manuel Díez de Velasco, constituyó el Centro Universitario Europeísta en la Universidad de Granada, con la revista *Europa* como órgano de difusión, la primera revista del europeísmo español. Impartió docencia en el departamento de Derecho Internacional de Granada. Durante sus años de sacerdote desempeñó el cargo de Delegado Diocesano de Cáritas, Arcipreste del Fardes y profesor en el CETEP, además de las responsabilidades judiciales en la Curia. También fue profesor en la Escuela de Magisterio Escaccium de Guadix. Su labor parroquial comenzó en Cúllar y El Margen, de donde fue destinado a Alamedilla, Purullena y finalmente a la parroquia de San Miguel, de Guadix, en la que se jubiló. En los últimos años, ocupaba el cargo de promotor de justicia y defensor del vínculo del Obispado de Guadix, colaborando en la parroquia Inmaculada Niña de Granada.